
 

Ata 04/2024 - Reunião Ordinária do Conselho de Consumidores da RGE 1 

Aos 29 dias do mês de abril de 2024, às 09 horas, em formato virtual, utilizando a plataforma 2 

Microsoft Teams, sob a coordenação do Vice-Presidente, Sr. Leodomar da Rosa Duarte, 3 

reuniram-se os representantes dos consumidores da RGE, representantes da concessionária 4 

RGE e assessoria do Conselho – Cultura Serra. De início, o Vice-Presidente, Sr. Leodomar da 5 

Rosa Duarte, saudou aos presentes, fez a conferência do quórum, que se encontrou 6 

qualificado para dar andamento à reunião, e passou a palavra para o Conselheiro Jefferson 7 

de Holleben Camozzato. Jefferson informa que, no dia 01 de abril de 2024, apresentou seu 8 

pedido de afastamento do Conselho de Consumidores da RGE, em caráter imediato, por ter 9 

a pretensão de se candidatar nas próximas eleições municipais. Pelo seu afastamento, 10 

Jefferson informa que, desde o dia 01, não está participando de decisões do Conselho e que 11 

passou o comando para o Vice-Presidente. Sendo assim, Leodomar da Rosa Duarte está 12 

como Vice-Presidente no Exercício da Presidência do Conselho de Consumidores da RGE, 13 

pelo período de seis meses, assim como a FEDERARROZ assume temporariamente a cadeira 14 

de titular da Classe Rural. Caso Jefferson Camozzato (FARSUL) efetive sua candidatura, 15 

conforme previsão no Regimento Interno e na REN 963/2021, a FEDERARROZ assumirá em 16 

definitivo a cadeira de titular, devendo a FARSUL indicar um novo representante para 17 

assumir a suplência da Classe Rural até o término deste mandato. Se despedindo da reunião, 18 

Jefferson informa que a FARSUL está sabendo de sua decisão, assim como seu suplente, Sr. 19 

Gustavo Thompson Flores, também está ciente, uma vez que está assumindo a cadeira de 20 

titular da Classe Rural. O Presidente em exercício, Sr. Leodomar da Rosa Duarte, salienta que 21 

dará continuidade aos trabalhos, mantendo a seriedade e comprometimento que o 22 

Conselho sempre teve, agradecendo ao Conselheiro Jefferson por todo esforço e dedicação 23 

na coordenação do Conselho. Os demais Conselheiros agradeceram ao Sr. Jefferson por todo 24 

seu trabalho e desejaram boa sorte nesta nova jornada, caso realmente deseje concorrer 25 

nas próximas eleições. Dando sequência, foi apresentado o pedido de substituição do 26 

Conselheiro Titular do Poder Público, pela FAMURS, através do Ofício 447/2024, datado de 27 

28 de março de 2024. A entidade solicita a substituição do Sr. Roberson Jean Cardoso, pelo 28 

Sr. Ismael Felipe Horbach de Medeiros, informando que a Federação atende aos requisitos 29 



 

regulatórios, assim como seu novo indicado desenvolve suas atividades profissionais dentro 30 

da área de concessão da RGE. Foi esclarecido que, assim que o Ofício foi recebido, a 31 

assessoria do Conselho solicitou mais informações quanto ao novo indicado, para que fosse 32 

possível deliberar sobre o pedido. A FAMURS encaminhou uma declaração, preenchida e 33 

assinada pela entidade, onde declara que o Sr. Ismael tem atividades profissionais na área 34 

de concessão, tem disponibilidade de tempo para participar das atividades do Conselho, tem 35 

disponibilidade de tempo para participar de atividades de capacitação/qualificação e 36 

concluiu o ensino médio. Importante salientar que a FAMURS informou que o indicado 37 

mantém relacionamento com a Cooperativa de Crédito Sicredi em seu município de origem 38 

(Quinze de Novembro), atuando fortemente naquela região, onde é área de concessão da 39 

RGE, além de trabalhar diretamente com todos os municípios do Estado, pois a entidade 40 

representa todos os 497 municípios do Rio Grande do Sul. A entidade destaca, também, que 41 

o Sr. Ismael desenvolve ações como assessor técnico nas áreas de agricultura e defesa civil, 42 

além de ter o papel de representante da entidade na rede do Transferegov no elo municipal. 43 

Por fim, a assessora jurídica da Cultura Serra, Sra. Valesca Santana, informa que, 44 

considerando a REN 963/2021 e o Regimento Interno do Conselho, não há impedimento 45 

para a indicação do Sr. Ismael, mesmo ele não tendo uma conta de energia em seu nome. 46 

Com este entendimento, foi feito um pedido de esclarecimento junto à ANEEL, através da 47 

Sra. Fernanda Pereira de Paula. Fernanda informa que a Resolução não entra nesse mérito, 48 

porém define que o Regimento Interno deve detalhar os critérios para a elegibilidade de 49 

entidade e candidatos ao Conselho. Por fim, Fernanda informa que, caso o tema não esteja 50 

suficientemente abordado no Regimento Interno, o Conselho decide em Reunião Ordinária 51 

ou Extraordinária, por meio do voto da maioria dos Conselheiros Titulares ou seus 52 

substitutos, registrando a decisão em Ata. Leodomar colocou a indicação para deliberação 53 

dos Conselheiros, que aprovaram por unanimidade de votos. Dando sequência aos assuntos 54 

da pauta, Leodomar passou a palavra para a nova Secretária-Executiva do Conselho, Sra. 55 

Patrícia Minussi, substituindo a Sra. Daiane Borges Mangini, que está trabalhando em outro 56 

setor dentro da empresa. Patrícia informa que já foi feita a comunicação junto à ANEEL sobre 57 

a substituição e se colocou à disposição dos Conselheiros para auxiliar no que for necessário. 58 



 

Patrícia informa aos presentes que, em 28 de março, encaminhou à ANEEL o relatório anual, 59 

contemplando as análises e providências adotadas em razão das propostas ligadas ao serviço 60 

de energia elétrica, encaminhadas pelo Conselho de Consumidores da RGE no ano anterior. 61 

A Secretária-Executiva informa também que já foi concluído o processo de renovação do 62 

contrato com a Engie. Dando sequência, o Gerente de Atendimentos da RGE, Sr. Alex Sandro 63 

R. Wachholz, fez uma apresentação sobre a Revisão do Cadastro Rural, considerando o 64 

Cronograma ANEEL e o Público Alvo. Alex salienta que é o momento para os clientes da 65 

Classe Rural que recebem benefício tarifário, nas atividades de irrigação ou aquicultura, 66 

fazerem sua atualização. As notificações iniciaram em 01 de março e seguem até 31 de 67 

agosto. Alex informa que são 1.835 clientes abrangidos (Grupo A) e que, para os clientes que 68 

não fizerem a atualização, a reclassificação acontecerá a partir de 01 de dezembro deste ano. 69 

A comunicação foi feita através das faturas de energia e Alex informa que, como não são 70 

todos os clientes convocados neste momento, caso surjam dúvidas por parte dos clientes, é 71 

importante pedir que eles acompanhem as mensagens nas suas faturas. No decorrer da 72 

apresentação, foram apresentados quais são os documentos necessários para a atualização 73 

e a página do site da RGE com perguntas e respostas sobre o tema. Por fim, Alex informa 74 

que é dever da empresa fazer o levantamento das unidades e verificar se os clientes usam a 75 

energia para os fins declarados. No próximo item da pauta, Patrícia informa que o contrato 76 

com assessoria Cultura Serra finaliza em 14 de junho, havendo a necessidade de deliberar 77 

sobre a sua renovação. A Secretária apresentou a proposta de reajuste pelo IPCA acumulado 78 

(3,44%), incluindo as despesas com os eventos descentralizados e o Projeto Liga Certo, 79 

considerando 10 eventos de até 200km de deslocamento e cinco eventos de até 650km de 80 

deslocamento, além da inclusão da assessoria jurídica e contrato com prazo de 24 meses, 81 

com o reajuste anual pelo IPCA. A proposta fica com o valor mensal de R$ 6.117,72, além de 82 

ficar reservado o valor total dos deslocamentos em eventos descentralizados e Liga Certo 83 

(R$ 14.255,00), que serão utilizados somente quando os eventos acontecerem. Em nome da 84 

Cultura Serra, Paulo Roberto esclarece que os gastos nos eventos serão apenas com os 85 

ressarcimentos, não pelos serviços prestados. Patrícia salienta que, atualmente, por não 86 

haver previsão contratual com estes ressarcimentos, são feitos pagamentos 87 



 

descentralizados.  Em relação à assessoria jurídica, Paulo Roberto informa que é 88 

fundamental que haja um profissional isento para auxiliar os Conselheiros nas tomadas de 89 

decisões, fazendo com que a assessoria preste um serviço com respaldo jurídico e técnico, 90 

facilitando o trabalho de todos. O Conselheiro Ângelo Fontana questiona se não há a 91 

possibilidade de haver essa assessoria jurídica em questões pontuais. Foi esclarecido que a 92 

inclusão deste tema no contrato foi em razão evitar novas contratações e/ou gastos 93 

pontuais. Paulo informa, também, que a Advogada Valesca Santana já está desempenhando 94 

suas funções junto à Cultura Serra, onde prestou auxilio nas últimas questões, sem gerar 95 

custo algum para o Conselho. O Presidente Leodomar colocou a renovação do contrato com 96 

a Cultura Serra em discussão e deliberação. A renovação total, com as novas inclusões, foi 97 

aprovada por unanimidade de votos dos Conselheiros presentes, com a contribuição do 98 

Conselheiro Rudinei Suzin, que parabenizou Paulo pelo trabalho, informando que é uma 99 

assessoria necessária, “facilitando a vida dos Conselheiros”. Leodomar pede que a 100 

Secretária-Executiva dê andamento na documentação para efetivar a renovação contratual. 101 

Passando para o próximo item da pauta, foi feito um levantamento sobre o Projeto Liga Certo 102 

de Bento Gonçalves. Os Conselheiros que estiveram em Bento Gonçalves salientaram a 103 

importância do Projeto, pois o público presente sempre tem muito interesse no tema. Como 104 

nas outras edições, o encontro foi considerado um sucesso. O Conselheiro Ângelo Fontana 105 

pede informações sobre a contrapartida da empresa no Projeto Liga Certo, considerando 106 

que ele é totalmente custeado pelo Conselho. Patrícia informa que a empresa coloca seus 107 

técnicos à disposição para apresentar os eventos, levando informações corretas quanto aos 108 

padrões de entrada e facilitando os esclarecimentos das dúvidas dos eletricistas particulares. 109 

Considerando que, no mesmo dia, ocorreu a reunião descentralizada, o Conselheiro Ângelo 110 

pede que seja feito um estudo sobre a metodologia, participação de cada Conselheiro ou a 111 

forma dos convites, pois entendeu que teve pouca participação do público. Os demais 112 

Conselheiros também entendem que há baixa participação, porém, o público presente tem 113 

sido bem qualificado. Como sugestão, Alex Sandro Wachholz informa que há a possibilidade 114 

buscar espaço junto ao CICs, aproveitando as palestras e reuniões-almoço, onde há grande 115 

participação da comunidade, facilitando o trabalho de divulgação das ações do Conselho. O 116 



 

Conselheiro Rudinei Suzin corrobora com a sugestão do representante da RGE, pois, nestes 117 

encontros, é verificado um público muito amplo, tendo uma grande abrangência. Sobre o 118 

Liga Certo, Suzin concorda que a ação é um sucesso absoluto, porém sugere que ela não 119 

fique para sempre coordenada pelo Conselho, mas sim por entidades técnicas apropriadas 120 

e ligadas à capacitação de profissionais. Leodomar agradece pela contribuição e irá debater 121 

junto ao Conselho o tema. Considerando a importância das primeiras pautas da reunião, 122 

neste momento, o Presidente coloca em análise a Ata 03-2024, que foi lida na íntegra pela 123 

assessoria. A única alteração ocorreu na linha 75, onde foi incluído o nome do Coordenador 124 

do Comitê de Energia do CIC de Caxias do Sul, Sr. Mario Guilherme Sebben. Colocada em 125 

discussão, a Ata 03-2024 foi aprovada por unanimidade de votos dos Conselheiros presentes, 126 

com a devida alteração. Dando sequência, a realização das próximas edições do Projeto Liga 127 

Certo entrou em debate. Ângelo Fontana pede um tempo para verificar junto à comunidade 128 

da região do Vale do Taquari, para que possa agendar a melhor data para organizar o 129 

encontro no município de Encantado, analisando se o melhor momento será em junho ou 130 

setembro. Para o mês de maio, está agendado o Projeto Liga Certo em Montenegro, 131 

conforme demanda apresentada pela própria RGE. A assessoria está tratando com o 132 

Conselheiro João Batista Garcia Dias, suplente da Classe Comercial pela FEDERASUL, o 133 

melhor local com estrutura compatível, com a sugestão de data para 15 de maio. Em relação 134 

à divulgação, irá se manter a mesma metodologia das edições anteriores, onde a RGE produz 135 

o material para a imprensa, ficando a cargo da assessoria a divulgação junto às entidades e 136 

empresas locais. Nos assuntos gerais, Leodomar fez um breve relato sobre o IV Encontro dos 137 

Conselhos de Consumidores da região Centro-Oeste, informando que o relatório será 138 

apresentado na próxima reunião ordinária. O XII Encontro de Conselhos de Consumidores 139 

da Região Sudeste, que acontecerá nos dias 23 e 24 de maio, em Belo Horizonte, foi colocado 140 

em discussão, para que os Conselheiros que tiverem a disponibilidade para representar o 141 

Conselho informem o quanto antes, para que sejam feitas as compras das passagens e 142 

reservas de hotel. Em relação ao Encontro dos Conselhos da Região Sul, tanto o Presidente 143 

quanto a Secretária-Executiva irão buscar mais informações para que o Conselho esteja 144 

presente e consiga um espaço nos painéis, para divulgar as ações já trabalhadas, inclusive o 145 



 

Liga Certo, além de fazer uma divulgação sobre o nosso Estado. Paulo Roberto salienta a 146 

importância de, até a data do encontro em Curitiba, que tenhamos dados sobre a efetividade 147 

do Projeto, para que possamos fazer a divulgação já no evento. O Conselheiro Ângelo 148 

Fontana lembra que o Presidente da RGE deu um grande apoio aos Conselheiros, para que 149 

seja feito um forte trabalho junto aos consumidores no que se refere à prevenção. 150 

Considerando isso, Ângelo sugere que seja feita uma grande campanha nas Escolas, pois 151 

entende que os jovens são o caminho para mudarmos o futuro, com material didático e 152 

explicativo, utilizando fotos e vídeos. Leodomar concorda com o Conselheiro e lembra que, 153 

no Encontro dos Conselhos que aconteceu em Macapá, verificou que existem projetos 154 

chamados Conselhos de Consumidores nas Escolas, levando a importância da economia de 155 

energia e outras informações importantes sobre o tema. Alex informa que a empresa já 156 

trabalha junto às Escolas, através do projeto chamado Escola Conectada, se colocando à 157 

disposição para apresentar ao Conselho e auxiliar no desenvolvimento de novas ações. 158 

Considerando que o Sr. Cristiano Machado Pires precisou se ausentar, não será possível 159 

realizar o treinamento com o tema “Compartilhamento de Infraestrutura”, com carga 160 

horária de 01 hora, deixando esta pauta para encontros futuros. Finalizando a reunião, o 161 

Presidente em Exercício agradece pela participação dos presentes e deseja um bom dia a 162 

todos. A gravação da reunião – em vídeo – estará disponível para o Conselho nos próximos 163 

dias. 164 
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